

## I. Segundo Congreso Internacional de Historia de las Ciencias Eclesiásticas en España

Con fecha 31 (1970) de marzo se iniciaba en la Universidad Pontificia de Salamanca el *II Congreso Internacional de Historia de las ciencias eclesiásticas en España*. El primero se había tenido, también en Salamanca, en 1966, y cuyas actas se han publicado en el volumen titulado: *Repertorio de las ciencias eclesiásticas en España, I*. Salamanca, 1967. Ambos Congresos han sido organizados por el «Instituto de Historia de la Teología Española», vinculado a la Universidad Pontificia de Salamanca.

Por ausencia del Ilmo. Sr. Rector, D. Tomás García Barberena y en su nombre, declaró abierto el Congreso el Prof. Ursicino Domínguez del Val, Presidente del mismo Instituto, después de leer unas cuartillas que, con este fin, había dejado el Sr. Rector para los congresistas.

Inició las sesiones de estudio del día 31 D. Melquiades Andrés Martín (Roma) con la siguiente ponencia: *La enseñanza de la teología en la Universidad española hasta el concilio de Trento*. En ella pasó reseña a varias Universidades españolas señalando la problemática de cada una en el aspecto de la docencia.

La segunda lección corrió a cargo de D. Florencio Marcos, miembro del Instituto y profesor de la Universidad Pontificia de Salamanca bajo el epígrafe: *Inventario de manuscritos de las ciencias sagradas en la Biblioteca Universitaria de Salamanca*. Es un trabajo sumamente valioso, no sólo por la conveniencia y utilidad que supondrá para el investigador el contar con un instrumento de trabajo que le da a conocer los fondos que se conservan en la Biblioteca Universitaria de Salamanca, sino también porque así conocemos los manuscritos de una de las Bibliotecas universitarias más importantes de España por lo que se refiere a ciencias sagradas. Registra más de cuatrocientos manuscritos; algunos de ellos contienen cuatro, cinco y más tratados, de autores españoles y todos anteriores a Trento. Se comprenderá que el instrumento que pone en mano de los investigadores el IHTE, ha de ser de un valor inestimable.

La tercera ponencia consignada en el programa la había preparado el Prof. Joaquín Blázquez Hernández, Director del Inst. Francisco Suárez del CSI, que no la pudo exponer por razones ajenas a su voluntad, pero que se publicará en las Actas. Su título es: *Literatura bíblica hispana*. Hace muchos años que el Prof. Blázquez se ocupa de esta materia y nos consta que tiene material de gran valor.

Una cuarta lección, siempre dentro del día 31, la dio el Prof. Jorge Pinell, prof. en S. Anselmo (Roma) sobre *La liturgia española hasta el siglo XI. Valor documental de sus textos para la historia de la teología*. En este estudio tan profundamente orientador, presentó el prof. Pinell las fases de la formación y constitución del rito hispánico, intentando después examinar más de cerca el fenómeno de la creación litúrgica, pero limitándose a uno sólo de los elementos de la misma: el oficio divino. Y tratando del oficio divino, se limita todavía a los textos eucológicos. Se limita también a un tema por la importancia que tuvo el oficio divino en la definición de los rasgos distintivos de nuestro rito frente a las otras liturgias de Occidente. Y también porque en la formación es donde aparece más clara la cooperación de las tres grandes escuelas litúrgicas: Tarragona, Sevilla, Toledo.